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本报记者 师文静

2 . 07亿刺激市场

5月15日晚，嘉德“大观
之夜”专场拍卖举行，本季春
拍大陆市场最受瞩目的古代
书画作品——— 唐宋八大家之
一曾巩唯一传世作品《局事
帖》以2 . 07亿元成交，被华谊
兄弟传媒董事长王中军收入
囊中。这个消息瞬间传遍收
藏圈，也引起了大众的普遍
关注。“一个字相当于167万
元，真可谓天价书法！”不少
网友对于疯狂的亿元书法很
吃惊。

其实自2010年中国艺术
品市场达到火爆顶峰起，已
经有多件拍品达到过亿的价
格，这也标志着中国书画步
入亿元时代。比如，李可染的

《万山红遍》拍出2 . 9 3 25亿
元；黄庭坚书法长卷《砥柱
铭》拍出4 . 368亿元成交价。
频频出现的天价书画把中国
书画市场推向了一个成交的
顶峰。而曾巩书法《局事帖》2
亿多高价，仍是引起了大众
的普遍关注。

对于《局事帖》的拍价，
山东恒昌拍卖总经理杨宁告
诉记者，“《局事帖》是曾巩唯
一传世作品，是物有所值的。
900多年的大师之作本身就
非常有价值，属于国宝级别
的书法，是无价之宝。无论谁
收藏过这幅作品，或者这个
作品上盖了多少章，只能证
明这幅作品收藏有序；作品
本身的历史价值或者艺术价
值就无法衡量，所以多少个
亿都是值得的。”

“其实《局事帖》天价成交
的最大意义，就是能对收藏界
起到很好的引导作用，引导收
藏家认识到什么样的作品才
具有真正的艺术价值。”杨宁
称，市场上高价位的零星拍品
之所以能吸引眼球，就是因为
它可以让普通的收藏家更坚
定追随艺术的决心。

收藏者更加理性

顶峰之后必然回落，艺
术品市场在2015年遭遇最冷
的一年，大型拍卖公司的成
交率都有所下降，而中小型
的拍卖公司则出现了亏损甚
至停拍。而曾巩《局事帖》在
今年春拍以2 . 07亿元成交，
似乎又给市场带来了暖意。
那么今年艺术品拍卖市场到
底如何？

一直奔波在全国拍卖市
场前线的杨宁告诉记者，他
参加了这次嘉德春拍的现
场，整体来看有喜有忧。“出
天价艺术品是喜的方面，说明
精品仍能刺激市场，精品更能
受到追捧。但是也有忧，在这
次春拍中，也有很多作品大家
不买账，处于几百万价位的中
段产品，流拍很多。尤其是前
两年炒得过热的李可染画作，
今年春拍只估价500多万元，
但是过半数流拍，这也从侧面
说明市场还不行，收藏家也开
始理性化。”

不过杨宁称，总体来看
大家对于艺术品市场还是没
有重拾信心，这正说明近几
年艺术市场遭遇调整，低价
位的普品与高价位的精品成
为了市场的两极，要么是行
家或者藏家抱着捡漏的心态
奔向低价位拍品，要么是高
端藏家奔向精品和稀缺作
品，唯有中端拍品略显尴尬。

在杨宁看来，就如2012
年大家疯狂买艺术品是一种
不理性，现在大家又畏缩不
前，是另一种不理性，“收藏
家应该有平常心，认为自己
应该买或者符合自己收藏偏
好的，就买。大家抢的时候都
抢，大家不买都不买，市场还
是存在不理智。”

著名收藏家林玉柱则告
诉记者，“今年春拍整体市场
比去年好，大家的积极性略
有提高，收藏家开始理性，慢
慢向更艺术、更专业的道路
上发展，精品、特殊题材、生
货成为焦点，大家的挑剔性
也越来越强。稀有的东西价
格不便宜，中间价位的东西
仍与去年一样，流拍严重，不
会出现盲目的高价格，说明
收藏家开始理性。”

普通藏家应谨慎出手

记者了解到，在市场持续
调整的情况下，面对高额的成
本，许多中小拍卖公司不得不
少拍，甚至停拍，在去年春拍
里，北京超过半数的拍卖行选
择了停拍。在市场寒冬期，竞
争激烈，货源征集难，买家出
手谨慎，淘汰了一大批拍卖企
业。这也导致全国的拍卖行业
面临“洗牌”格局。

杨宁告诉本报记者，像嘉
德和保利等大企业，集中了高
精尖的作品和客户资源，所以
出现天价拍品也很正常，但是
这也导致中小拍卖公司难以
生存。也有专家认为，这次的
市场挤压会迫使中小公司进
行结构调整，“中小型公司没
必要都往大而全的方向发展，
中型拍卖公司可以趋向专业
化，只做一个门类的拍卖，而
小公司则可以面向大众。”

如何做才能度过市场调
整期，迎来一个更好的市场
呢？杨宁告诉记者，现在大家
都在讨论艺术品拍卖市场有
没有钱的问题，其实钱不是
主要的问题，大家的收藏意
识和收藏水平才是真正的问
题，很多人投机的心理过重，
非常看重短期获利，这两件
事情在阻挠着艺术品市场正
常的发展。“所以当下的市场
更应该培育一批真正的懂艺
术的藏家，而非仍然保持投
机的心态入市。”

而对于普通的藏家，杨宁
表示，普通的收藏者在市场调
整期是伸手买东西的最佳时
期，在调整期最好的行为就是
买，此时价格相对低，需要大
胆又谨慎地去买。“在刚刚的
嘉德拍卖会上出现了一个轰
动的作品，佚名人画的山水，
没有名字，20万起拍，最后著
名收藏家刘益谦一千多万买
了，可以发现拍卖市场也有漏
可捡。这说明，在这个市场上，
最重要的就是培养自己的眼
光，尊重自己的喜好，提高自
己追求艺术的水准。不能总是
盯着别人挣多少钱，没有眼光
是挣不到钱的。”

亿元天价书法再现市场

艺艺术术品品拍拍卖卖走走上上两两极极分分化化路路
经历了2015年“中国拍卖行业最冷的一年”，2016年春拍开始不久就出现了2 . 07亿元成交《局事

帖》的劲爆新闻，似乎低迷的拍卖市场也被刺激醒了，正迎来复苏的迹象。天价书画真的是市场的
“迎春花”吗？如何解读近年来持续出现的天价艺术品？走在十字路口的艺术品市场，会继续制造更
多“亿元”疯狂吗？
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